
 
                                

 

 

 
COMITATO DI INDIRIZZO DEL DIPARTIMENTO DI SCIENZE MEDICO VETERINARIE 

__________ 
 

Corso di Laurea Magistrale a ciclo unico in MEDICINA VETERINARIA Classe LM-42 
 

 
Il giorno 18 dicembre 2023, alle ore 10:00, presso la biblioteca della segreteria del 
Dipartimento di Scienze Medico Veterinarie, si è riunito il Comitato di Indirizzo del Corso di 
Studio in Medicina Veterinaria del Dipartimento di Scienze Medico Veterinarie di Parma con 
il seguente Ordine del Giorno: 

1) PRESA D’ATTO VERBALE SEDUTA DEL 09/02/2023 
2) COMUNICAZIONI 
3) RIORDINO DEL PIANO DEGLI STUDI E DELL’ORDINAMENTO DIDATTICO DEL CORSODI 

STUDIO IN MEDICINA VETERINARIA 

A tutti i componenti sono stati inviati con e-mail i seguenti documenti: 

• convocazione; 
• linee guida di funzionamento del Comitato di Indirizzo; 
• SUA-CdS di Parma, Milano, Bologna, Padova, Torino. 

I componenti del Comitato di Indirizzo sono i seguenti: 

• Prof.ssa Saleri Roberta, Presidentessa del Corso di Studi (CdS) in Medicina 
Veterinaria; 

• Dott. Biacca Cristiano, Libero professionista ippiatra, professore a contratto presso il 
Dipartimento di Scienze Medico Veterinarie; 

• Sig.ra Branca Giulia, Manager qualità didattica (MQD);  

• Dott. Brizzi Alberto, Presidente dell’Ordine dei Medici Veterinari della Provincia di 
Parma; 

• Prof.ssa Cabassi Clotilde Silvia, Delegata per l’orientamento in uscita; 

• Dott.ssa Canelli Elena, industria mangimistica, (nel 2022-2023 libera professionista 
nel settore suinicoltura), professore a contratto presso il Dipartimento di Scienze 
Medico-Veterinarie;  

• Dott. Diegoli Giuseppe, Sanità Veterinaria e Igiene degli Alimenti - Regione Emilia-
Romagna;  

• Dott. Gazza Carlo, Industria farmaceutica (FATRO); 

• Prof. Gnudi Giacomo, Direttore del Dipartimento di Scienze Medico-Veterinarie; 

• Dott. Leonardi Fabio, Docente del Dipartimento di Scienze Medico-Veterinarie SSD 
VET/09, presidente vicario del CdS; 

• Dott. Luppi Andrea, Dirigente Veterinario-responsabile di Struttura Semplice, 
laboratorio Diagnostica Generale presso l’Istituto Zooprofilattico Sperimentale della 
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Lombardia ed Emilia-Romagna (IZSLER);  

• Dott.ssa Melley Fausta, Medico veterinario libero professionista, fondatrice nel 1982 
l’Associazione Parmense Veterinari Animali da Compagnia; 

• Dott. Morchi Flavio, Azienda mangimistica (Purina); 

• Prof.ssa Ossiprandi Maria Cristina, Delegata per la didattica; 

• Dott. Pongolini Stefano, dirigente presso l’IZSLER; 

• Dott. Stella Pietro, Autorità europea per la sicurezza alimentare (EFSA) (Unit on 
Biological Hazards and Contaminants); 

• Prof. Taddei Simone, responsabile assicurazione qualità (RAQ) del Dipartimento di 
Scienze Medico-Veterinarie. 

Sono presenti i seguenti componenti: vedi allegato 1.  

Funge da Segretario verbalizzante il Dott. Fabio Leonardi. 

La Prof.ssa Saleri, in qualità di Presidente del CdS apre la seduta alle ore 10:00 ringraziando 
i presenti per la loro partecipazione.  

1- PRESA D’ATTO VERBALE SEDUTA DEL 09/02/2023 

La Prof.ssa Saleri dà sintetica lettura del verbale relativo alla seduta del 9 febbraio 2023. 

Il Comitato prende atto. 

2-  COMUNICAZIONI 

La Prof.ssa Saleri illustra i risultati della visita per l’accreditamento EAEVE (European 
Association of Establishments for Veterinary Education) avvenuta il 18-22 settembre 2023. 

La commissione ha ravvisato le due seguenti major deficiencies: 

1- carenza di casistica clinica nel settore ippiatrico; 
2- mancanza di formazione continua dei docenti. 

La Prof.ssa Saleri sottolinea che relativamente alla prima osservazione dell’EAEVE si è 
provveduto ad attuare meccanismi correttivi consistenti nell’inquadramento di un 
professore ordinario ippiatra che ha già contribuito significativamente all’incremento della 
casistica; inoltre, sono in programma lavori di ristrutturazione per il miglioramento del 
reparto dedicato ai cavalli.  

Per la formazione dei docenti, la Prof.ssa Saleri evidenzia che, secondo legislazione, non vi è 
un’obbligatorietà a tale formazione, ma la commissione ha considerato importante questo 
aspetto. La Prof.ssa Ossiprandi sottolinea che l’Ateneo di Parma svolge periodicamente dei 
corsi di aggiornamento su diverse materie, ma che spesso la partecipazione è poco 
numerosa. Per ovviare a questa lacuna, è stato organizzato un incontro settimana scorsa e 
sono in programma altre attività formative con carattere di obbligatorietà di partecipazione. 
La Presidente del CdS focalizza l’attenzione anche sulle richieste degli studenti che 
suggeriscono, attraverso le OPIS, le eventuali carenze del corso. Ogni docente procede alla 
revisione critica di tali osservazioni e comunica alla Presidente i correttivi che intende 
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adottare. Le osservazioni della commistione EAEVE devono essere viste in tal senso, cioè 
nell’ottica di migliorare l’approccio didattico con lo studente.  

Il Comitato prende atto. 

3- RIORDINO DEL PIANO DEGLI STUDI E DELL’ORDINAMENTO DIDATTICO DEL CORSODI 
STUDIO IN MEDICINA VETERINARIA 

La Prof.ssa Saleri ricorda che il nostro ordinamento didattico risale al 2011 e che, quindi, 
necessita di una revisione perché la legge prevede che ogni 7 anni si proceda al riordino del 
paino degli studi. Tale intervento dovrà tenere conto di alcuni aspetti emersi dall’analisi dei 
dati relativi al percorso di studio.  

Il primo aspetto da valutare è l’obbligo di frequenza, che alcuni corsi hanno tolto (es. Torino). 
Si può valutare di ridurre l’obbligo al 50%. La Prof.ssa Ossiprandi afferma che l’obbligo di 
frequenza, a suo parere, non è importante ai fini della formazione, lo studente deve avere la 
maturità di capire se è utile seguire le lezioni oppure no; inoltre, è importante che lo studente 
apprenda la materia secondo il suo metodo che non implica, per forza, la presenza alle 
lezioni. 

Dall’analisi dei dati, emerge che è in aumento il tasso di abbandono dopo il primo anno e che 
più del 50% degli studenti negli ultimi due anni non ha nemmeno provato a sostenere 
l’esame di anatomia che è, quindi, visto come “scoglio” nel percorso di studi. Secondo prof. 
Leonardi, questo è da attribuire in parte alla mole di studio e in parte all’obbligo di 
conseguire 37 CFU per potersi iscrivere al secondo anno; per questo motivo, gli studenti 
preferiscono sostenere esami con mole di studio inferiore per ottenere più agevolmente il 
numero di CFU. Il Dott. Pongolini osserva che il corso di studi di Padova non prevede alcuni 
insegnamenti (matematica, fisica) che nel corso di studi di Parma hanno molti CFU e 
suggerisce di accorpare tali insegnamenti con altre materie che abbiano risvolti pratici (per 
esempio, accorpare statistica con epidemiologia. La prof.ssa Ossiprandi riporta che 
periodicamente, in qualità di delegata per la didattica, si incontra con i docenti per migliorare 
e coordinare i vari corsi; inoltre, crede sia importante incontrare anche gli studenti per capire 
meglio quali siano le problematiche connesse all’anatomia e adottare le idonee misure 
correttive nel prossimo riordino del piano degli studi. 

La Presidente suggerisce, in conclusione di valutare/adottare i seguenti possibili correttivi 
nel riordino del piano degli studi: 1) incontro con studenti (anche informali) per individuare 
le problematiche; 2) scorporare l’anatomia in diversi pacchetti in modo che vi siano singoli 
esami con meno CFU (es. ricreare l’esame di istologia/embriologia); 3) spostare parte 
dell’anatomia al 2° anno per rendere il primo anno meno impattante sugli studenti; 4) 
accorpare statistica e matematica con altre materie (es. epidemiologia); 5) inserire tra i 37 
CFU obbligatori per passare al 2° anno almeno 6 CFU relativi all’anatomia; 6) accorpare parti 
dell’anatomia ad altri moduli (es.: “pacchetto” anatomia e fisiologia del rene); 7) spostare 
l’anatomia topografica al 4° anno in concomitanza con materie che ne prevedano 
un’applicazione pratica (es. semeiotica chirurgica); 8) sottolineare al welcome day 
l’importanza di una corretta programmazione degli esami da parte degli studenti; 9) 
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promuovere e incentivare l’attività di tutoraggio; 10) valutare in Commissione didattica la 
ridistribuzione dei CFU.  

Il Comitato prende atto. 

Non essendoci varie ed eventuali da discutere, la Prof.ssa Saleri ringrazia i membri del 
comitato di indirizzo per la loro partecipazione. La seduta è tolta alle ore 11:10. 

Il Presente verbale è scritto su n. 3 pagine e 5 righe del 4° foglio. 
 

 
Il Segretario verbalizzante            La Presidentessa del CdS 
   Dott. Fabio Leonardi             Prof.ssa Roberta Saleri 
 
Firmato digitalmente ai sensi del D. Lgs n. 82/2005 
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